



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

Dirección de Comunicación

ECONOMÍA

El PGE 2024 llegó en octubre a la Asamblea Legislativa, pero aún no es analizado

Parlamentarios oficialistas dilatan la discusión de la ley del Presupuesto General del Estado (PGE) 2024, denunció este lunes el diputado opositor José Luis Porcel al señalar que los congresistas pretenden aprobar la ley que distribuye los recursos para del aparato estatal a última hora y sin el consenso de todos los diputados y senadores.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/el-pge-2024-llego-en-octubre-a-la-asamblea-legislativa-pero-aun-no-es-analizado_348408

Arce se queja por el precio “descomunal” de los combustibles y las filas vuelven

Las filas en los surtidores para conseguir combustibles se observa en las principales ciudades del país. El presidente Luis Arce se quejó de que el precio que se paga por la importación de estos productos “es descomunal”.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231128/arce-se-queja-precio-descomunal-combustibles-filas-vuelven>

La ejecución presupuestaria de los 18 ministerios de Arce llega al 52%

La ejecución presupuestaria de los 18 ministerios del Estado, en su conjunto, solo llegó al 52%, según datos del Sistema Integrado de Gestión y Modernización Administrativa (Sigma). Los datos corresponden hasta el mes de septiembre, y refleja, según especialistas y legisladores consultados que el bajo cumplimiento se debe a una escasez de recursos por la caída de los ingresos, la alta burocracia y la corrupción.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/la-ejecucion-presupuestaria-de-los-18-ministerios-de-arce-llega-al-52_348488

ANH llama a la calma y otra vez atribuye a “rumores malintencionados” las filas en algunos surtidores

Después de que en pasadas horas volvieran a registrarse largas filas de vehículos en algunos surtidores en busca de combustible, el director de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Germán Jiménez, aseguró este martes que “nuevamente rumores malintencionados” generaron esa situación.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/anh-llama-a-la-calma-y-otra-vez-atribuye-a-rumores-malintencionados-las-filas-en-algunos-surtidores_348497

ANH informa que despachó excedentes de más de un millón y medio de litros de combustible

El director de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Germán Jiménez, visitó diferentes estaciones de servicio en La Paz y garantizó una vez más que el abastecimiento de combustible para el sector automotor. Informó que durante el fin de semana las plantas de almacenaje despacharon excedentes de diésel y gasolina para que las estaciones cuenten con saldos estables ante la demanda.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/11/28/excedentes-de-combustible/>

Estaciones de servicio están sin combustibles

Nuevamente los vehículos encontraron estaciones de servicio sin combustibles y algunos les toca esperar mientras otros fueron a buscar los hidrocarburos en otras gasolineras. La situación cada vez es más recurrente y no hay autoridad que dé una explicación transparente y clara sobre la oferta y provisión de gasolina y diésel.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/porta/2023/11/28/estaciones-de-servicio-estan-sin-combustibles/>

YPFB asegura que el precio del etanol en Brasil es más barato que en Bolivia

El costo del etanol en el mercado brasileño es mucho menor de lo que el Estado boliviano paga a los ingenios sucralcoholeros. El presidente de la estatal boliviana YPFB, Armin Dorgathen, aseguró que el país vecino paga 0,67 centavos de dólar por litro mientras que la estatal boliviana entrega 0,69 centavos de dólar.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/ypfb-asegura-que-el-precio-del-etanol-en-brasil-es-mas-barato-que-en-bolivia_348431

YPFB aclara que importación de petróleo se realiza desde 2021 y descalifica declaraciones de Evo Morales

El presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, aclaró que el Estado importa petróleo desde el año 2021 y descalificó las denuncias de Evo Morales.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/44515-ypfb-aclara-que-importacion-de-petroleo-se-realiza-desde-2021-y-descalifica-declaraciones-de-evo-morales>

Inversionistas europeos visitarán Bolivia para impulsar negocios con el litio

Inversionistas de empresas europeas relacionadas con el litio, esta semana, visitarán la estatal Yacimientos del Litio Boliviano (YLB) y sus diversas instalaciones; entre ellas el complejo de plantas en Colcha K, el Centro de Investigación Tecnológico en la Palca, los salares de Uyuni, en Potosí; Coipasa y Empexa, en Oruro. El objetivo es evaluar oportunidades de negocios en el desarrollo de la industria del litio en el país.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/inversionistas-europeos-visitaran-bolivia-para-impulsar-negocios-con-el-litio_348452

BoA sigue generando noticias negativas, esta vez desvió su ruta y paró en Jamaica

Pasajeros de Boliviana de Aviación (BoA) lamentaron la acción que tuvo que realizar la línea estatal, que en principio el destino era Miami, Estados Unidos, pero se desvió a Jamaica. La empresa pública dijo que lo hizo por cuestiones meteorológicas.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/28/boa-sigue-generando-noticias-negativas-esta-vez-desvio-su-ruta-y-paro-en-jamaica/>

Nueva Canciller habla de alternativa al dólar e insiste en unir Bolivia a los Brics

La flamante canciller de Bolivia, Celinda Sosa, anunció que insistirá en la incorporación del país al bloque de los Brics (Grupo económico Brasil, Rusia, China, India y Sudáfrica) y en reducir la dependencia en el dólar americano, en medio de una fuerte escasez de la divisa.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231128/nueva-canciller-habla-alternativa-al-dolar-e-insiste-unir-bolivia-brics>

Aguinaldos y bonos; entérate de las fechas claves de entregas y vencimiento

Llega Navidad, la conclusión del año escolar, fin de año y con ellos el pago de aguinaldos y bonos destinados a beneficiar a jubilados, estudiantes y mujeres gestantes y madres de niños menores de 2 años.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/aguinaldos-bonos-enterate-fechas-claves-entregas-plazo-entrega/20231128102757928916.html>

¿Cuáles son las modalidades y requisitos para el cobro del aguinaldo de los jubilados?

La Gestora Pública anunció que el pago de la mensualidad de noviembre y el aguinaldo 2023 se harán efectivos para todos los rentistas desde este jueves 30 de noviembre, en todas las entidades financieras habilitadas por la institución para esta operación.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20231128_cuales-son-las-modalidades-y-requisitos-para-el-cobro-del-aguinaldo-de-los-jubilados.html

Jubilados pueden cobrar su aguinaldo 2023 desde este jueves

La Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo pagará a los jubilados el aguinaldo 2023 desde este jueves 30 de noviembre, mediante las diferentes modalidades, entre ellas las ventanillas de entidades financieras.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20231128_jubilados-pueden-cobrar-su-aguinaldo-2023-desde-este-jueves.html

El 51% de los aportes de los trabajadores para su jubilación están invertidos en DPF

El gerente general de la Gestora Pública, Jaime Durán, informó este martes que el 51,83% de los Bs 176.060 millones de aportes que administra esta entidad está invertido en depósitos a plazo fijo (DPF) en entidades financieras.

Fuente Original: <https://www.la-razon.com/economia/2023/11/28/el-51-de-los-aportes-de-los-trabajadores-para-su-jubilacion-estan-invertidos-en-dpf/>

La Gestora incrementa recaudación en 6,45%

El gerente general de la Gestora Pública, Jaime Durán, informó ayer que la recaudación de los aportes del Sistema Integral de Pensiones se incrementó en 6,45%.

Fuente Original: <https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/la-gestora-incrementa-recaudacion-en-6-45>

Empresas agroindustriales tienen plazo para renovar su Matrícula de Comercio hasta el jueves 30

El Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec) recordó a la comunidad empresarial, especialmente a aquellas dedicadas a la actividad ganadera, agrícola, gomera y agroindustrial, que el jueves 30 de noviembre finaliza el plazo para la renovación de la Matrícula de Comercio.

Fuente Original: <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/44516-empresas-agroindustriales-tienen-plazo-para-renovar-su-matricula-de-comercio-hasta-el-jueves-30>

Senapi y Pro – Bolivia convocan a MyPEs y artesanos a registrar su marca a “bajo costo”

El Servicio Nacional de Propiedad Intelectual (Senapi) y Pro-Bolivia convocaron a las micro y pequeñas empresas (MyPEs) y artesanos del país a registrar su “marca individual y colectiva a un bajo costo”.

Fuente Original: <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/44510-senapi-y-pro-bolivia-convocan-a-mypes-y-artesanos-a-registrar-su-marca-a-bajo-costos>

Ministro de Interior de Paraguay responde a Del Castillo: no hay pruebas de que Maset esté aquí

El ministro del Interior de Paraguay, Enrique Riera, respondió a su homólogo boliviano, Eduardo del Castillo, asegurando que no hay pruebas para establecer que el narcotraficante prófugo Sebastián Maset se encuentra

en el vecino país.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ministro-interior-paraguay-responde-castillo-pruebas-que-marset-alli/20231128095332928913.html>

POLÍTICA

Dos vocales del TSE impulsan un proyecto de ley para que en las primarias existan al menos dos binomios

Los vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Francisco Vargas y Nancy Gutiérrez, presentaron un proyecto de ley para que cada una de las organizaciones políticas vayan a las elecciones primarias al menos con dos binomios presidenciales inscritos.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/dos-vocales-del-tse-impulsan-un-proyecto-de-ley-para-que-en-las-primarias-existan-al-menos-dos-binom_348510

TSE tiene 48 pedidos para revocatorios

El Órgano Electoral Plurinacional (OEP), mediante los tribunales departamentales y el Tribunal Supremo Electoral, recibió 48 solicitudes para impulsar referendos de revocatoria de mandato. La mayoría, 19, fueron registradas en Beni, informó el presidente en ejercicio del TSE, Francisco Vargas.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/tse-tiene-48-pedidos-revocatorios/20231128000003928890.html>

Pedrazas: El Presidente máximo puede ejercer 10 años, Evo Morales no puede volver a ser candidato

En Bolivia, el Presidente del Estado puede ejercer el cargo máximo 10 años, pero no puede ser más candidato, es por eso que el líder del MAS, Evo Morales no podrá ser candidato en las elecciones de 2025, sostiene el diputado Marcelo Pedrazas.

Fuente Original:<https://www.noticiasfides.com/nacional/politica/pedrazas-el-presidente-maximo-puede-ejercer-10-anos-evo-morales-no-puede-volver-a-ser-candidato>

Alcalde de Cochabamba ve prematuras las candidaturas hacia las elecciones y que no hay oposición

El alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, consideró este lunes como prematuras las candidaturas que surgieron durante las últimas semanas rumbo a las elecciones generales 2025 y advirtió que no existe una oposición en el país.

Fuente Original:<https://erbol.com.bo/nacional/alcalde-de-cochabamba-ve-prematuras-las-candidaturas-hacia-las-elecciones-y-que-no-hay>

MTS determinó participar de las elecciones 2025 con candidatos propios

El Movimiento Tercer Sistema (MTS) llevó adelante su ampliado nacional en Cochabamba el fin de semana, donde participaron dirigentes de los nueve departamentos del país, junto a sus militantes.

Fuente Original:<https://erbol.com.bo/nacional/mts-determin%C3%B3-participar-de-las-elecciones-2025-con-candidatos-propios>

Canciller toma juramento a embajadores de Bolivia ante Paraguay y la Unesco

La canciller Celinda Sosa tomó juramento este martes al embajador extraordinario y plenipotenciario del Estado Plurinacional de Bolivia ante la República de Paraguay, Rufino Pasquito, y al embajador Representante Permanente de Bolivia ante la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), Oscar Renán Vega.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231128/canciller-toma-juramento-embajadores-bolivia-paraguay-unesco>

Gustavo Aliaga: “el 10 es el examen de la nueva Canciller con la posesión de Milei”

El 10 de diciembre, cuando se celebrará la transmisión de mando del nuevo presidente de Argentina, Javier Milei, será el primer “examen” de la flamante canciller de Bolivia, Celinda Sosa, ya que su misión y responsabilidad es preservar y fortalecer la relación con el vecino país, afirmó el diplomático de carrera y diputado, Gustavo Aliaga.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/gustavo-aliaga-el-10-es-el-examen-de-la-nueva-canciller-con-la-posesion-de-milei_348473

MAS no descarta realizar otro Congreso, tiene hasta mayo

El vicepresidente del MAS, Gerardo García, manifestó que durante el pasado fin de semana se realizó un ampliado en el que se determinó una pausa o cuarto intermedio en cuanto a las movilizaciones para pedir la legalidad del Congreso de Lauca Ñ. No descartó que se convoque a un nuevo encuentro, como lo establece el Tribunal Supremo Electoral (TSE).

Fuente **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/mas-descarta-realizar-congreso-tiene-mayo/20231128000044928887.html>

El MAS evista presenta amparo contra el TSE por desestimar recusación a dos vocales

El equipo jurídico del Movimiento Al Socialismo (MAS) evista presentó este lunes un amparo constitucional contra la Sala Plena del Tribunal Supremo Electoral (TSE), que desestimó la recusación contra los vocales Tahuichi Tahuichi Quispe y Dina Chuquimia.

Fuente **Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/11/27/el-mas-evista-presenta-amparo-contra-el-tse-por-desestimar-recusacion-a-dos-vocales/>

Disponen detención de Pumari por Golpe I

Una juez determinó este lunes la detención preventiva del excívico potosino Marco Antonio Pumari por cinco meses en la cárcel de Cantumarca, en Potosí, investigado por el proceso denominado Golpe de Estado I.

Fuente **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/disponen-detencion-pumari-golpe-i/20231128000050928889.html>

Evo se queja, dice que radio Kawsachun Coca no recibe publicidad del Gobierno

El expresidente y jefe del MAS, Evo Morales, aseguró este lunes que la radio de los cocaleros del Trópico de Cochabamba, Kawsachun Coca, ya no recibe publicidad del Gobierno y que esta es una medida para “cerrar” este medio de comunicación.

Fuente **Original:**https://eldeber.com.bo/pais/evo-se-queja-dice-que-radio-kawsachun-coca-no-recibe-publicidad-del-gobierno_348462

Envían 7 notas a la ONU y a la CIDH por la crisis ambiental que provocaron los incendios en el país

Las legisladoras de Creemos María Rene Álvarez y la senadora Centa Rek enviaron siete notas a organismo internacionales como la Organización de Naciones Unidas (ONU) y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) denunciando la crisis ambiental y la vulneración de derechos indígenas que provocaron los incendios en el país.

Fuente Original:<https://www.noticiasfides.com/cuidado-de-la-casa-comun/envian-7-notas-a-la-onu-y-a-la-cidh-por-la-crisis-ambiental-que-provocaron-los-incendios-en-el-pais>

Libre comercio de manera ilimitada

En nuestro país, especialmente desde hace más de una década, la política económica de los gobiernos de turno se inclinó, de manera preferente en dirección al libre comercio, sistema mundial que prevalece en varios países, aunque con excepciones para proteger ciertos rubros de sus industrias. Aquí con sus diversas características se fue acentuando con formas propias y afectando no solo a la economía nacional, sino también al régimen de vida de la población. En gran medida se trató de imitar modelos e ideologías foráneas.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/11/27/libre-comercio-de-manera-ilimitada/>

¿Bolivia está en Centroamérica?

Apesar de los informes adversos de organismos internacionales sobre la trayectoria de la economía boliviana, las calificaciones de riesgo negativas y el coro de sabios opinadores que hace años advierten sobre la decadencia del modelo económico, el Gobierno se empeña en vivir en una realidad paralela. La propaganda del oficialismo sigue, parcialmente, la música de Shakira: ciega, sorda, pero de ninguna manera muda. En realidad, habla hasta por los codos vendiendo las bonanzas de la economía boliviana. Para esto, con frecuencia utiliza las comparaciones internacionales.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231127/columna/bolivia-esta-centroamerica>

Misión cumplida

“Misión cumplida”, parece ser el grito de satisfacción de la oposición debido a que el sabotaje sistemático y constante realizado en la Asamblea Legislativa ya tiene su primer fruto, ya que la calificadora de riesgo Standard & Poors redujo la calificación a Bolivia, con base en dos aspectos principales.

Fuente **Original:**<https://www.opinion.com.bo/opinion/miguel-angel-maranon/mision-cumplida/20231128000025928835.html>

¿Existe un precio justo?

Desde Aristóteles hasta el célebre humanista francés Jean Bodin, se ha planteado el concepto del incremento de la demanda y su relación con el incremento de los precios, constituyendo el eje de innumerables conflictos sociales a lo largo de la historia. En la Edad Media se registraron innumerables revueltas populares que se sucedían en torno al precio excesivo del pan, esa idea comunitaria de un precio justo llevó al historiador inglés E.P. Thomson a acuñar el término “Economía moral de la multitud”, existiendo en la época contemporánea dos grandes visiones sobre la teoría de los precios: la objetiva centrada en los precios y el costo de la producción y la neoclásica que se centra en la demanda y en los efectos del mercado.

Fuente **Original:**<https://www.opinion.com.bo/opinion/rosa-elena-vargas/existe-precio-justo/20231126000052928617.html>

Empresas deben luchar contra el cambio climático

En 1982, al principio de mi carrera, me convertí en un entusiasta y un aprendiz de electricidad. Contaba solo con 16 años de edad. En ese entonces, se hablaba mucho sobre la lluvia ácida y la capa de ozono. Por su parte, los términos "calentamiento global" y "cambio climático" apenas empezaban a tener algún protagonismo en la esfera pública. La primera conferencia sobre cambio climático de la COP (Berlín, 1995) aún estaba a varios años de distancia.

Fuente **Original:**https://eldeber.com.bo/opinion/empresas-deben-luchar-contra-el-cambio-climatico_348474

Frente a los incendios, desarrollo sostenible

Gracias a las lluvias parece haber pasado lo peor de la última temporada de incendios en Bolivia, en la cual se quemaron 3.5 millones de hectáreas. Aunque esto ocasiona que el tema pierda la atención de la opinión pública, no podemos dejar de discutir las causas de fondo de esta recurrente crisis ambiental para lo cual, en

mi opinión, es imprescindible que recuperemos el paradigma del desarrollo sostenible a fin de que iniciemos un trabajo preventivo serio y sentemos la base de un sistema productivo que respete los equilibrios entre las necesidades de progreso de la población con las exigencias de preservación ambiental.

Fuente **Original:**https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/frente-a-los-incendios-desarrollo-sostenible_348470



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook